

Nous appellerons particulièrement l'attention sur les passages qui ont rapport à la confection de la médaille qui fut offerte par la ville à la reine. Cette médaille, qui est conservée au cabinet des antiques de la bibliothèque impériale, est certainement la plus belle de celles qui sont dues aux artistes français du moyen âge et de la renaissance, et elle est l'œuvre d'artistes lyonnais, dont nous sommes heureux d'avoir retrouvé les noms.

La première délibération du conseil de la ville relative à

ces documents, en les comparant aux nôtres, on pourra se servir de la base de calcul que voici :

Le livre tournois de cette époque, contenant 20 sols, représente aujourd'hui 4 fr. 50 c. Le sol, se divisant en 12 deniers, 0,22 c., 50. Le denier, 0, 1 c., 875.

Le marc d'argent valait 11 fr. en argent *le Roi*, c'est-à-dire déjà allié d'1/24, ce qui, avec les tolérances, le mettait à 12. Il produisait même un peu plus en gros blancs, qui valaient un sol à la taille de 86 au marc, et au titre de 4 d. 12 gr. (argent *le Roi*), ou 4 d. 8 gr. argent fin.

Le marc d'argent vaut aujourd'hui 54 fr. 39 c., ce qui constitue, à peu de chose près, une valeur quatre fois et demie plus forte que celle de 1499, et, par conséquent, les évaluations précédentes.

L'écu d'or courait pour 36 sols 3 deniers, ce qui ferait aujourd'hui, au prix du sol de 1499, 8 fr. 15 c. et quelque chose de plus, mais la proportion entre les métaux n'était pas la même : le marc d'or valait 130 fr., il vaut aujourd'hui 847 francs, ou six fois et demi plus. Ainsi en multipliant les 36 sols, 3 deniers par 6 1/2, on obtient 11 fr. 75 c. qui est, en effet, la valeur réelle d'un écu d'or, à peu de chose près, selon le poids.

En partant de ces données, on trouvera qu'à cette époque l'once de soie teinte valait 1 fr. 80 c. L'aune de taffetas violet de Florence, 7 fr. 31 c. Id. de taffetas tanné, 6 fr. 18, 750. Id. de taffetas rouge ou bleu de Florence, 7 fr. 31 c. 25. Id. de taffetas noir, 8 fr. 55. Id. de velours double fin noir, 20 fr. 25 c. Id. de velours bleu, 22 fr. 50 c. Id. de drap d'or, 54 fr.

Mais nous devons avertir que l'équation mathématique entre deux valeurs monétaires nominales, l'une de 1499 et l'autre de 1857, constitue un problème à peu près insoluble.